

## *Resumen*

La presente investigación profundiza en las interrelaciones fitoculturales de dos comunidades Huecoide que se asentaron en las islas de Vieques y Puerto Rico (La Hueca y Punta Candeleiro) hace aproximadamente 2,300 años. Los objetivos planteados fueron, entre otros: a) caracterizar por primera vez la agroeconomía de estos pueblos y, b) interpretar el desempeño de las plantas como objetos naturales humanizados y utilizados conscientemente durante los procesos de movilidad humana inter-Caribeña. Con la finalidad de comprender las características de los procesos adaptativos Huecoide en los sitios estudiados, se elaboró un marco referencial constituido por la ecología cultural y la fenomenología hermenéutica. Aunque ambos enfoques parecen antagónicos, fue posible conciliar los principales aspectos de ellos que se refieren a las estrategias adaptativas y a los aspectos relacionales que ocurren entre el ente humano, el entorno biofísico y el cultural. La idea de un marco referencial “híbrido” respondió a la búsqueda de un conjunto de interpretaciones arqueológicas que pudiese mostrar el rol dinámico de la agencia humana en los procesos culturales adaptativos de una parte de la historia antigua antillana. Este trabajo es un primer paso al respecto.

Luego de construir las herramientas teóricas, se pudo elaborar un programa de investigación arqueobotánica a partir del estudio de gránulos de almidón aplicado a dos conjuntos de herramientas líticas relacionadas con el procesamiento de plantas. Primeramente, se construyeron varios protocolos de análisis para los almidones y se estableció una colección de referencia moderna de fuentes vegetales importantes para la región. Esta tarea sirvió para contrastar los almidones arqueológicos con

los almidones procedentes de plantas conocidas. Las herramientas arqueológicas estudiadas fueron ubicadas en tres fases temporales por cada sitio arqueológico, lo que permitió desarrollar un análisis y discusión diacrónico sobre la producción y uso diferenciado (alimentico, ritual, medicinal) de plantas. Los resultados obtenidos sugieren que lo que conocemos como cultura La Hueca en Las Antillas fue inicialmente el producto de movilizaciones humanas, ocurridas *ca.* 500 a.C., desde la región que comprende actualmente los territorios de Costa Rica, Panamá, Colombia y las tierras bajas de Ecuador. La estrategia adaptativa inicial de los pobladores Huecoide en Vieques consistió en la aplicación de un sistema agroeconómico conocido por ellos, típicamente continental (ítsmo-colombiano), en el cual el uso de la yuca, el maíz, la batata, la yautía y otras plantas más fueron importantes como alimento, pero también como objetos culturizados utilizados para enfrentar los nuevos espacios. Asimismo, el uso diferencial de plantas posterior a su arribo a Vieques y Puerto Rico, muestra que los grupos estudiados fueron adoptando y adecuando, paulatinamente, plantas de origen antillano en su sistema de preferencias, y a la misma vez, siguieron incorporando nuevas plantas continentales.

La investigación realizada ofrece las primeras interpretaciones arqueológicas, apoyadas por un sistemático estudio arqueobotánico, de algunos de los procesos socioculturales que hicieron posible a dos comunidades Huecoide persistir y evolucionar en un dinámico ambiente de interacciones humanas y naturales en el norte de Las Antillas.